

## **RAPPORT D'ACTIVITES 2018**

Le rapport d'activités est présenté par la secrétaire, chaque adhérente l'ayant reçu au préalable par courriel.

### ➤ **Axe de travail 1 : Lutte contre les violences faites aux femmes.**

#### **Accueil, écoute et orientation :**

Femmes solidaires, agréée comme association relais du numéro national d'urgence : 3919, propose une écoute téléphonique et un accueil à la maison des associations, sur rendez-vous. Les femmes accueillies viennent de tout le département Dordogne/Périgord. Ceci s'accompagne d'un travail d'analyse des situations de femmes rencontrant des difficultés plus ou moins importantes et des modalités à mettre en œuvre pour leur accompagnement auprès des diverses institutions et associations compétentes. Ce qui rend nécessaire une organisation interne pour la veille et le suivi avec téléphone portable. Nombre de personnes accueillies et accompagnées à long terme sur l'année : 8. Quant à l'accueil téléphonique, il n'est pas quantifié, on peut évaluer à une quinzaine de situations écoutées et orientées.

Mise en place d'un suivi sur la situation des femmes étrangères qui nous ont contactées.

#### **Constitution de partie civile pour deux personnes :**

Viols déqualifiés en agressions, en attente d'une date de procès – Maître Pierre Daniel-Lamazière

Viol en réunion, en attente de la clôture de l'enquête – Maître Virginie Estager

#### **Participation à la journée internationale des violences faites aux femmes, le 25 novembre :**

**Sensibilisation sur les mécanismes menant à la violence :** Il s'agit de partager une meilleure compréhension de ces mécanismes grâce à des tables rondes, rencontres, débats, expositions, tant avec des professionnels qu'avec le grand public.

**Lutte contre les mutilations sexuelles :** Femmes solidaires poursuit la diffusion du Film « Kimbidale » sur la lutte contre l'excision en pays Afar (Ethiopie).

**Installation dans le hall d'accueil du CH de Périgueux** (du 12 au 30/11/18) de la nouvelle exposition « Violences elles disent NON » avec une rencontre avec le public le 26/11/18.

➤ **Axe de travail 2 : Lutte contre le sexisme.**

**Participation à la Journée internationale des droits des femmes :**

**L'écrit des femmes, 2<sup>ème</sup> édition** : L'objectif est de mettre en valeur et de rendre visible les femmes dans la société, en particulier par leurs écrits et créations artistiques.

Partant du diagnostic que l'expression des femmes n'est pas prise en compte, voire niée, l'objectif de cette deuxième édition est de contribuer à la visibilité des femmes dans notre société. Ainsi pouvons-nous espérer que dans un avenir proche une place identique sera donnée à la pensée et au rôle des femmes, comme des hommes.

Femmes solidaires Dordogne a proposé 4 journées de rencontres : « L'écrit des femmes », du mercredi 21 mars au soir au samedi 24 mars, à la médiathèque Pierre Fanlac à Périgueux.

Pendant 4 jours, cet événement « L'écrit des femmes » a permis de rencontrer des autrices qui ont dédié leurs livres, d'assister à des interviews interactifs, à une table ronde sur la thématique du sport, d'écouter des lectures, de voir des spectacles vivants à l'amphithéâtre Jean Moulin : « Ne m'appellez pas... » de Monique Burg, « Les Monstrueuses », « Tout est faux » de l'atelier théâtre de Ribérac, ateliers théâtre du Gour de l'Arche et su Labo de quartier, chorale les Polissonnies, projection du film « La Loi » pour un hommage à Simone VEIL.

**L'écrit des femmes, 2<sup>ème</sup> édition, EN CHIFFRES :**

Environ **1 500 personnes** ont été accueillies (chiffrage commun de la médiathèque et de FS).

De nombreux scolaires (400) ont pu aborder le sujet de l'égalité filles/garçons, femmes/hommes et réfléchir sur les droits des femmes. Ainsi 300 scolaires (écoles primaires, collèges et lycées) ont assisté à 4 spectacles dédiés, à 3 rencontres avec une éditrice et 2 rencontres avec des autrices et 100 scolaires (primaires et secondaires) ont participé ou assisté à une web-radio.

Plus d'un millier des visiteurs et visiteuses adultes sont venu.e.s à notre rencontre... 500 adultes ont assisté aux diverses rencontres autour du livre (15 séquences), 60 ont assisté à la projection du film "La loi" et 500 ont assisté aux 7 spectacles vivants (3 réalisées par des professionnels, 4 par des amateur.e.s : des individuel.le.s, une chorale et plusieurs troupes de théâtre locales)

**26 invité.e.s** du monde du spectacle et des lettres sont venu.e.s de l'extérieur du département rencontrer des habitant.e.s de la Dordogne et se sont déclaré.e.s satisfait.e.s.

La logistique : hébergement militant de 23 personnes, 6 repas et un buffet pour les personnalités invité.e.s, les artistes, la communication ...

Des partenariats réussis : institutionnels (ville de Périgueux, Médiathèque, Conseil départemental, Grand Périgueux, Délégation départementale aux droits des femmes et à l'égalité), militants (Amnesty international, Planning familial, Mouvement de la paix, Clara-magazine), 3 librairies indépendantes, culturels...

Et **36 bénévoles** Femmes solidaires et une dizaine d'autres associations.

Ce fut un grand moment de rassemblement d'adhérentes, de sympathisantes et ami.e.s de Femmes solidaires. L'événement a contribué à montrer le rôle des femmes dans notre société en particulier comme autrices, éditrices, sportives, artistes...

En partenariat avec les libraires indépendant.e.s de Périgueux : Des livres et nous, Les Bullivores et les Ruelles.

Ainsi les visiteurs et visiteuses ont pu écouter des paroles de femmes, lire des écrits de femmes, apprécier leur différence et leur universalité, entendre des mots de femmes.



### **Participation au mois du droit des femmes de Périgueux :**

**09/03/18 :** Hommage à Françoise HERITIER, avec des extraits lus du « Sel de la Vie ». Ce moment de lecture à voix haute a fait découvrir les écrits de Françoise HERITIER, grande figure du féminisme, professeur honoraire au Collège de France décédée le 15/11/17. A la fois ethnologue et anthropologue, elle n'a cessé de déconstruire les idées reçues sur le masculin et le féminin.

### **Participation aux campagnes nationales :**

« Génération non sexiste »

« Cartes postales sexistes »



Pétition pour l'entrée de Marie-Claude VAILLANT-COUTURIER au Panthéon (motion du CD, de la municipalité de Coulounieix, de Périgueux, de Boulazac...)

Pétition et soutien à PinarSelek, sociologue turque, persécutée par le gouvernement turc à Bordeaux le 2/5/18

Périgueux le 16/05/18, Ribérac le 22/05/18

Participation de certaines adhérentes à la « Marée populaire » du 26/05/18 (à l'initiative du Collectif National du Droit des Femmes).

### **Les interventions en milieu scolaire et post-scolaire :**

Nous proposons depuis maintenant 7 ans des interventions de sensibilisation à l'égalité filles-garçons. A travers nos outils (expositions, livres, vidéos...), nous suscitons le dialogue avec les jeunes dans le but de participer à l'éducation non sexiste (Lycées Pablo Picasso et Laure Gatet, Arnaut Daniel de Ribérac, Lycée Agricole de Coulouniers, Collèges de Thiviers, Le Bugue).

**08/01/18** au collège de Thiviers avec Hélène Boerkman, professeure de français, avec l'exposition « Ca nous est égales »

**07/03/18** animation à l'accueil de loisirs de Boulazac pour 30 enfants environ avec « C'est mon genre »

Préparation de la formation des équipes d'animation du Grand Périgueux

Participation à une émission de web radio avec les élèves de l'école primaire André Boissière de Périgueux, le collège du Bugue et le Lycée Professionnel P. Picasso de Périgueux

**24 et 25/03/18** - Participation à des représentations de la classe de théâtre du lycée Laure Gatet

**13/12/18** : participation au travail initié par le CDI du lycée agricole de Coulounieix sur les représentations de sorcières et sorciers, avec un projet de création d'une exposition sur clichés et fantasmes

Nos 2 expositions « C'est mon genre », mises à disposition de CANOPE et la BDP.

Intervention dans chaque stage garantie jeunes :

A Saint Astier : **15/01, 05/03, 24/05, 03/09, 08/10/ et 29/10/18**

A Ribérac : **05/02, 05/04, 04/06, 01/10, 26/11/18**

### **Rassemblements devant le Palais de Justice :**

De grosses difficultés à honorer ce type d'action en partie à cause du déplacement des arrêts de bus qui a fait que les jeunes n'étaient plus au RV.

- **14/03/2018**
- **16/05/2018**
- **23/05/2018**
- **02/06/2018**
- **20/06/2018**

### **Sensibilisation de la population en général :**

Par les **Kféministes**, temps de rencontre et d'échange sur des thématiques avec ou sans invité.e.s, initié en octobre 2017 avec la venue de Gabriella Conder, avocate argentine.

**23/04/18** : thème : « Femmes palestiniennes : les conséquences de la colonisation sur leurs droits et leurs vies. » – intervenante : Violette Foldago, présidente de Dordogne Palestine – au Watson's - 30p env.

**04/06/18** : «La parole se libère et après ?» - Exposé initial documenté de Christiane Salangros – au Watson's – 15p env. - 2 adhésions

**18/09/18** : Rencontre-débat avec la participation de Fadwa Kader, présidente de l'association Sunflower, membre du réseau International Féministe et Laïque – 45 p env.- à la librairie Les Ruelles



**15/10/18** : « Qu'est-ce que la charge mentale ou charge cognitive ?- Introduction par les lectures tirées de « La plus belle histoire des femmes », puis témoignages et échanges – 15 p.env. – Les Ruelles.



**19/11/18** : Thème « Droit des femmes à disposer de leur corps en lien avec la projection du film « Les chatouilles » - 65 p env. – hall du CGR

**17/12/18** : « La PMA en questionnant la bioéthique, la liberté et l'égalité » - intervention de Marjorie Agen, sage-femme, qui fait une présentation très documentée – 20 p. - Les Ruelles)

### **Prêt des expositions :**

- « Ravensbruck la force des femmes » et « je ne crois que ce que je vois » ont été prêtées à la Mairie de Allemans tout le mois de janvier accompagnée par une rencontre avec présence des élu.e.s
- Prêt de 2 expositions à la Mairie de Coulounieix-Chamiers : « Ravensbruck la force des femmes » et « Rendons nos droits universels », accompagnée par une rencontre avec présence des élu.e.s le 23/04/18
- Le Lycée Laure Gatet a emprunté « Ca nous est égales » et souhaite renouveler l'expérience
- « Ca nous est égales » prêtée au forum emploi à Ribérac
- « C'est mon genre » au grand Périgueux (février)
- « C'est mon genre » à la médiathèque de Périgueux (mars)
- « Ca nous est égales » LP Picasso (décembre)

➤ **Axe de travail 3 : Citoyenneté au féminin.**

**Place et visibilité des femmes dans la société** : Une action transversale à toutes nos activités.

**Accès à la culture** : Organisation de soirées avec Cultures du Cœur, Ciné-Cinéma, L'Odyssée, l'Agora...

**20/01/18** - Ciné-débat à Ribérac « Jusqu'à la garde »

**29/03/18** – Projection-débat « La bombe et nous » - organisation Femmes Solidaires avec le Collectif Paix en Dordogne à la Médiathèque de Trélissac - 30p

**18/10/18** – 1<sup>er</sup> spectacle à l'Odyssée en partenariat avec Femmes Solidaires – Fatoumata Diawara (seulement 10 places disponibles, donc un certain nombre de nos adhérentes ont été déçues).

**15/11/18** : projection de Kimbidalé - accueil par Ghislaine Ludman, élue de Boulazac, débat avec Yvette Barrilleau, référente du projet Afar – 62p - au studio 53 à Boulazac

**19/11/18** : ciné-rencontre avec Ciné-cinéma « Les chatouilles », précédé d'un Kféministe - 130p env. 50 places offertes par la ville de PX et 9 par FS

**10/12/18** : autour du film « Les conquérantes » soirée organisée par les Soroptimist avec une prise de paroles de Femmes Solidaires.

**Aide aux femmes migrantes** :

Accompagnement individuel de femmes en fonction de leurs problématiques.

Rencontre et partage de pratiques en juillet entre le comité Femmes Solidaires d'Angoulême et celui de Dordogne et l'UDASTI sur l'accompagnement de femmes étrangères en attente de titres de séjours.

**Participation aux différentes réunions institutionnelles départementales concernant les femmes** :

- COPIL (Préfecture)
- Lutte contre les discriminations (GRAND PERIGUEUX)
- Journée des Associations (VIVE LA RENTREE – Ville de Périgueux)

**Participation militante** :

- Participation à la fête de « Vie Nouvelle » (journal des retraité.e.s de la CGT) le 9/11/18. Expo « laïcité » - prise de parole – 80 signatures pour MC Vaillant-Couturier
- Manifestation pour célébrer la journée mondiale pour la paix à l'appel du mouvement de la paix, le 22/09/18
- Participation aux rassemblements LGBT des mercredis devant l'arbre de la liberté.
- Participation à la marche pour les migrant.e.s à Boulazac avec plus d'une dizaine de Femmes solidaires présentes
- Représentation à RESF et au collectif pour la paix 24

➤ **Axe de travail 4 : Vie de l'association**

**Femmes Solidaires Dordogne en quelques chiffres :**

- Depuis début 2018, la Mairie de Périgueux nous met à disposition un local à la Maison des Associations.
- **90 adhésions** au 31/12/2018
- 9 réunions de Bureau
- 1 réunion régionale (décentralisée à Ribérac)
- 12 fiches de « brèves info » à la fin de chaque mois
- 12 agendas prévisionnels mensuels
- Téléphone mobile de l'association (07.78.26.13.61) géré par Liliane
- Date de l'AG 2018 : 5 mars 2018
- Participation aux 3 réunions du Collectif National des Elues
- Participation d'une des élues à la coordination nationale
- Les 5 abonnements à « CLARA Magazine » se sont poursuivis en 2018
- Achat de la nouvelle exposition « Violences, elles disent non », (mise à jour de la précédente) ; nous avons donc toujours 7 expositions disponibles.
- Accueil de Sofia MOUSTAJ, sur 4 semaines, dans le cadre de son stage de terminale au LP Picasso (Responsable de stage : Françoise T).
- Diffusion au cours de l'année des différents communiqués de presse du National à la presse locale.

**Formation des adhérentes** : Participation à des formations au niveau local, régional et national.

- La présidente a suivi une formation à Paris le 25/01/18 sur le thème « Sexisme pas notre genre ».
- Formation pour les membres du bureau à GOOGLE Doc et SLACK sur 2 jours
- Colloque sur les violences faites aux femmes le 16/11/18 au CDC
- Formation des 7 et 8/12/18 à Angoulême dans le cadre de l'agrément avec l'éducation nationale, pour les adhérentes qui interviennent en milieu scolaire.

**Rencontres avec les adhérentes :**

**20/01/18**, les vœux de Femmes Solidaires à Trélissac : une quarantaine de personnes présentes et des articles dans la presse

**15/12/18**, échanges de fin d'année 2018. Pour mieux se connaître, s'écouter et échanger autour de nos thèmes de travail pour 2019. 30 personnes présentes.

**Poursuite du partenariat avec deux artisanes de Périgueux** lancé. Il s'agit de « soins suspendus » chez une coiffeuse et une esthéticienne, adhérentes de Femmes solidaires depuis.

**Participation à la réunion régionale à Ribérac** le 5 mai 2018 : Gironde, Dordogne et Charente.

**Axe de travail 5 : Solidarité Internationale**

**Participation à la création du comité « mouvement de la paix » fin janvier 2018**

**Participation au rassemblement pour Gaza et la Palestine le 17/04/18**

**Manifestation pour l'élimination totale des armes nucléaires le 26/09/18, Appel de l'ICAN, Prix Nobel de la Paix en 2017**



## Lutte contre l'excision en pays Afar et pour l'éducation des filles et des femmes (Ethiopie)

- Conférence de presse à la mairie de Périgueux en présence du maire et de la présidente nationale qui est venue présenter une proposition de suite au documentaire « kimbidalé » qui sera projeté le soir même au studio 53 de Boulazac.



- Rencontre avec le président du CD, Germinal Peiro et la Vice-Présidente en charge de l'action sociale, Mireille Bordes pour présenter le projet Kimbidalé 2 et la possibilité de parrainer 5 jeunes filles Afar préparant l'entrée à l'école d'infirmières dans leur pays.

